



IDIOMAS

TEMAS CULTURALES

Recientemente apareció, en las columnas de «El Liberal», de Madrid, y a modo de editorial, un trabajo titulado «El idioma de la enseñanza»...

Historicamente, no me sorprende. Liberalmente, sí.

Por lo visto dicho artículo fue motivado por otro insertado con anterioridad en «La Voz de Catalunya»...

De antemano sé lo que habrán de decir. Pero, soy catalán, del centro de Catalunya y, esencialmente, liberal.

No basta ser liberal doctrinalmente, si no se cree en la libertad para ciertos componentes del viejo y clásico partido liberal español que, no comprendo, que concepto tendrán formado de la palabra libertad.

Volviendo, pues, a mi cauce, y hecha la apología superficialmente—de cómo pienso y de dónde soy (he creído conveniente hacerla para tener más fuerza espiritual en mis asertos y para evitar suspicacias)...

En síntesis viene a decir y proponer, que en Catalunya, como en toda España, la enseñanza oficial ha de ser única y exclusivamente mediante el idioma y gramática castellanos.

Realmente y oportunamente así es; tanto, que el que esto escribe—catalán de nacimiento como antes ha dicho—escribe medianamente el castellano y ni pizca o muy mal el catalán, y así la mayoría. ¿Causas? Muy fácil de adivinarlas—y que tan acertadas encuentra don Juan Pedro Español.

¿Es esto, en Catalunya, producto de liberal?

No. ¿Es liberal y congruente que en las escuelas nacionales de Catalunya se enseñe solamente en catalán?

Además tanto mejor, y mayores beneficios reportará que se enseñe en catalán—who voluntariamente quiera aprenderlo—para los niños no catalanes que para los catalanes mismos, ya que, a aquellos, el momento y el derecho indiscutible a la vida les ha deparado a tener que convivir en un país distinto idiomáticamente al suyo...

Le península ibérica, con Portugal, topográficamente y geográficamente, es una. ¿Pero nadie que haya salido de su casa nativa, y haya dado un pasito por la metrópolis, podrá negar la evidencia de la existencia de los diversos pueblos que la constituyen?

¿Por qué no puede ser igual en España? Conste que Catalunya, o sus habitantes liberales—que son los más—no piden otra cosa, en sí; claman de sus hermanos de alende el Ebro un populo más de comprensión, tolerancia y libertad para el bien de todos, y para el mejor desenvolvimiento cultural, jurídico-administrativo y económico-político.

Si; hace falta mucha tolerancia, mucha, para que no sucedan más casos como el que, por la gravedad del hecho, mereció ser conocido. En un pueblecito hubo un maestro que en la clase de lectura y para su traducción—había leer a sus alumnos en un libro castellano titulado «El Juanito», y en otro catalán titulado «El Trobador Catalán»; ambos muy amenos e instructivos.

Historicamente, no me sorprende. Liberalmente, sí. Por lo visto dicho artículo fue motivado por otro insertado con anterioridad en «La Voz de Catalunya»...

De antemano sé lo que habrán de decir. Pero, soy catalán, del centro de Catalunya y, esencialmente, liberal.

No basta ser liberal doctrinalmente, si no se cree en la libertad para ciertos componentes del viejo y clásico partido liberal español que, no comprendo, que concepto tendrán formado de la palabra libertad.

SENTIDO DE ORGANIZACIÓN

Sentido de organización

La agrupación es reunirse, agruparse, convivir un número determinado de individuos en un local cualquiera. Una agrupación puede ser integrada por guardias de Seguridad...

Organización es algo distinto, representa una fase superior más articulada y más responsable. La agrupación es el embrion, la organización es el hombre.

Para organizarse es imprescindible una ordenación, un sentido de como debe desarrollarse su conjunto. La fábrica está organizada si el motor, las poleas, la maquinaria y los técnicos marchan de conformidad y la obra responde a su conjunto.

En los sindicatos, es donde más corresponde poseer este alto sentido orgánico. Le corresponde, por la complejidad de problemas que debe resolver y por la responsabilidad de sus funciones.

Donde la organización ha sido sustituida por la agrupación, por el desorden, la calidad ha sido absorbida por la cantidad y la medida justa por el grito, dando lugar a que sólo actúen los valores inorgánicos que no tienen ninguna relación con los fines que deben realizar.

El conjunto de un organismo debe ir presidido por un sentido armónico. Cada cual debe desempeñar la función por la cual tenga aptitudes y predisposición. Nada de involucrar los cometidos ni de alterar la unidad de los fines ideales que persigue.

Para ello no hay como la práctica de los organismos obreros si en ellos existe un sentido de dirección. Las voces van de abajo arriba, los anhelos surgen de la colectividad, y la minoría dirigente les da forma y cuerpo, para que puedan ser traducidos en realidades.

Lo otro, las normas dimanantes de arriba, si no son sentidas por la multitud es una imposición; si las sienten, también malean su iniciativa, ya que lo mejor es que piensen por su cuenta y que se acostumbren a intervenir con sus iniciativas propias.

Y este sentido orgánico debe hermanarse con el de la diversidad. Estar de acuerdo entre individuos que no tienen ninguna opinión es fácil; por esto, que debemos buscar esta unidad dentro la variante de matices y problemas existentes.

Las impugnaciones y polémicas en lugar de quebrantar, deben fortalecer, ya que estas deben circunscribirse a tácticas, objetivos y medios de lucha. No hay nada más desmoralizador que desplazar la crítica de este ambiente de ideas a personalismos y bajas pasiones.

El sindicato, como elemento de combate que es, está más necesitado que otros organismos de mantenerse en este plano de comprensión y de ordenación. La calidad de sus enemigos las razones de estrategia sindical, las frecuentes escaramuzas que ha de sostener contra los patronos y sus guardianes, deberían obligar al abandono de toda lucha intestina y enfocar los verdaderos problemas que yacen latentes, esperando su solución, que sólo la pueda resolver la clase obrera organizada.

ma, ni por qué, le vino una orden de castigo, con su correspondiente postergación y traslado. El pueblo como no era por menos hizo causa común con su maestro, y protestó del hecho enviando una instancia a los Poderes constituidos firmada por todos sus vecinos para que fuera derogada dicha orden, y suplicando la apertura inmediata de la escuela por el mismo pedagogo. Se les contestó que, por enseñanzas ilícitas, y en idioma no oficial, se castigaba también al pueblo con seis meses de suspensión de escuela. Medida coasistas que ni comentarnos merecía siquiera.

Y para terminar, he de añadir a don Juan España que en la Tierra, hay cerca de mil idiomas, y no aparece ninguna Torre de Babel. El día que por libérrima voluntad de sus habitantes, haya dos mil, de seguro tampoco apretará; pero... ¡ay!—¡Ibrascenos—, si surgiera un dictador que por la fuerza y la brutalidad impusiera un solo idioma al mundo, entonces... si; el confusonismo sería tan grande, que la Torre de Babel llegaría hasta las estrellas.

RAMON AMOROS SEGRET

ANTE UNA INICIATIVA

INQUIETUDES PROLETARIAS

Con el título de «Una iniciativa», «La tuberculosis y el obrero», ha publicado SOLIDARIDAD OBRERA, de Barcelona, dos artículos del doctor Farreras Munnier animando a los trabajadores a prestar su cooperación a la «Obra Popular Antituberculosa de Catalunya».

Esta institución—como el compañero Farreras nos dice—, montará un dispensario, donde médicos competentes, serios y honorables, prevengan diagnóstiquen y traten la enfermedad. Dispondrá, además, de dos preventorios para enfermos incipientes, de dos sanatorios-escuelas y de un sanatorio marítimo. Se habla, además, de hospitales especializados y de pueblos sanatorios. En suma, una obra de lucha antituberculosa, adaptada a los actuales postulados científicos.

Yo no pretendo ni siquiera poner en tela de juicio la buena voluntad y la nobleza del entusiasmo que anima a mi colega. Por el contrario, quiero poner ambas cosas de manifiesto, y me duele tener que echar este jarro de agua fría sobre las ilusiones y optimismo del doctor Farreras.

Vamos a prescindir de lo costoso de la empresa, gravitando sobre quien ya de suyo tiene harto desmolido el presupuesto, y vamos aceptar también su eficacia, o, si se prefiere, concederle la eficacia máxima.

La tuberculosis es una plaga social que diezma a la humanidad, y que causa los máximos estragos entre el proletariado. Indudablemente. Pero está lejos de ser la única, ni la mayor. Y el trabajador, cada vez que repasa sobre su problema de clase lo ve obacrecido por nubes tantas, que no pone más atención en unas que en otras. El paro forzoso va siendo una amenaza bastante más temible que la tuberculosis. El ser perseguido por propagar ideas es otra amenaza que rivaliza con el paro. Las pésimas condiciones higiénicas de muchos talleres, en los que ha de pasar todas las horas que el sol brilla por otros mortales.

Lo inhóspito de la covaicha donde se hacina perdiendo a jirones su salud. La carestía de la vida, que le obliga a aceptar los alimentos más adulterados y estropeados del mercado, con los que mal puede reparar los desgastes de su organismo. Su indigencia cultural, que le hace víctima de todos los especuladores, y creador de su propio infortunio. Y mil cosas más que no hay por qué ir citando al lector, de sobra advertido.

En suma, que todo son necesidades. Necesidad de vivir. Necesidad de comer debidamente. Necesidad de vivienda decorosa. Necesidad de asociarse a sus hermanos de explotación. Necesidad de sacrificarse por otros más hundidos. Necesidad de atender a los caídos: al que purga por motivos sociales una condena en el penal; al detenido por actuar en el Sindicato; al viejo camarada fatigado de todo apoyo; al compañero enfermo; al huelguista; al parado. Necesidad de combatir la ceguera de su ignorancia.

Por todas partes amenazas paro, hambre, privaciones mil, enfermedades, prisiones. La tuberculosis sólo representa una más. Ni más ni menos amenazadora y sombría que cualquier otra. De aquí, nace la concepción de un orden distinto, en el que deje de ser lo sea en la misma medida que los demás. hombres pauto de tales amenazas. Al obrero no se le puede decir ya, porque ha tenido la vista a otros horizontes que él mediante un pequeño obolo, unido al de los demás, puede ponerse al abrigo del paro, del hambre, de las enfermedades, o de las prisiones, porque para aceptarlo, tendría que consentir en seguir unido al carro del capitalismo. La tuberculosis, sólo es una amenaza para quien no puede atender a su higiene corporal, ni a las exigencias de su organismo, y no es más que un cáncer de la organización social burguesa, que necesita para ser desarraigado, la completa subversión del orden actual, tan cacareado y tan defendido.

Esa, doctor, Farreras, no es una obra del proletariado. Es tanto como invitarle a conservarse en su esclavitud. El no quiere conservar, sino sub-

vertir, las condiciones en las que su Obra Antituberculosa encuentra buen caldo de cultivo. Por desgracia, tenemos ya, con Instituciones oficiales, con Fundaciones benéficas y con Luchas antituberculosas, suficiente experiencia para juzgar de su eficacia aparatosa y falsa. Requieren material e instalaciones modernas. Personal competente, y de etíamo afirmado, cosa muy fácil de simular. Este personal debe estar bien dotado y complementado con personal auxiliar. (La máquina se va complicando.) Empiezan los parásitos burocráticos a dejarse sentir. La organización exige personal directivo y administrativo competente. Y llegamos al enfermo. Una madre tuberculosa, con varios hijos aun indemnes. Acude al Dispensario. Le diagnostican. Le aconsejan separarse de sus hijos. Le formulan un tratamiento medicamentoso. Pero ha de seguir viviendo en su buhardilla, comiendo con los 5 pesetas del jornal que no todos los días gana el marido. Acaso teniendo que ir a la fábrica o al obrador para compensar el jornal insuficiente. ¡No! ¿Que no nos vengan con timos! En tales condiciones, de nada sirve el Dispensario. Suponed que el enfermo es el cabeza de familia. Se le hospitaliza en el Sanatorio. Pero la familia, ¿de qué come? La lucha antituberculosa, en tanto duren las condiciones actuales, mientras se conserve la miseria y la vivienda impropia de tal nombre, y el trabajo industrial como hoy se realiza, es una triste burla.

Como ya se ha hecho con algunas Instituciones benéficas, el problema podría tener otra solución mejor. Es decir, emplear el gasto de edificación, de material y de personal, en prestar socorros a las familias enfermas (que podrían ser en especie), y que les permitiera reparar las malas condiciones en que viven o en que se alimentan, haciendo extensiva la ayuda a toda la familia, en vez de hacerlo únicamente al familiar enfermo. Incluso sería de más eficacia la construcción de casas baratas higiénicas, o las Cooperativas de Consumo, o los Seguros contra el paro.

Acuciado por tantas urgentes solicitudes, el proletariado no puede esterilizarse en luchas parciales, sino que debe concentrar todos sus arroses en la conquista global de sus aspiraciones de clase. Apenas puede interesarle su salud, cuando se le niega el derecho a la vida, y se le obliga a vivir en condiciones incompatibles con aquélla.

Desde el punto de vista médico, podríamos seguir oponiendo reparos a la empresa del distinguido colega. Aparte la concepción naturalista de la enfermedad — opuesta a la que sostienen la medicina oficial—, en la tuberculosis, como en las demás enfermedades infecciosas se vuelve a conceder más importancia al terreno (al organismo del enfermo), que al microbio causal. Todos sabemos que existen individuos indemnes a pesar de ser hijos de tuberculosos y de vivir en atmósfera contaminada por los bacilos de Koch. Y, a la inversa, los organismos débiles y los predispuestos, son difícilmente preservables del mal a pesar de todos los cuidados de aislamiento, teórica y prácticamente imposible de lograr en la vida moderna.

Luchar de ese modo institucional y burocrático contra la peste blanca, no creo que llegue a ser nunca una inquietud en quienes ya tienen demasiadas.

Otra cosa sería reclamar el derecho: a alimentarse, no ya con el mínimo de calorías, como si se tratara de una máquina más, sino con buenos alimentos sanos y apetitosos; a tener habitación aireada y soleada; a disfrutar del sol los días que alumbra; y a tener un mínimo de cultura que le ponga a cubierto de muchos más peligros que la tuberculosis.

Alabo la buena intención que guía al Doctor Farreras y le invito a meditar,— médicamente — en la infinita serie de obstáculos e inconvenientes con que tropiezan los médicos en nuestra lucha contra la enfermedad. Obstáculos e inconvenientes que llevan raíces a lo hondo del intrincado problema social, a la misma injusticia económica, que ha elevado la propiedad a institución y ha dividido en dos castas a los hombres: privilegiados y desposeídos.

L FURANTE







CIRCULAR NUMERO I

El Sindicato de Agricultores y Similares de Córdoba, a todas las organizaciones de campesinos de esta provincia

Salud a todos.

Camaradas: Las circunstancias del momento actual por que atravesamos los campos andaluces nos mueven a poner en práctica la idea que hace varios meses lanzamos a las organizaciones campesinas...

Nosotros queremos una organización netamente campesina y tan sana de prejuicios que no veamos entre los federados más que hermanos...

Nuestro lema es: Reivindicación. Poner fin al actual estado de miseria y esclavitud en que nos tienen sumidos la actual situación política.

Por todo lo expuesto, este sindicato, haciéndose eco de la necesidad que los campesinos tenemos de unificarnos...

Considerando que para constituir esta Federación necesitan las organizaciones estudiar el problema, lanzamos esta primera circular para que éstas lo estudien...

ORDEN DEL DIA

- 1.º Informe de la Comisión organizadora. 2.º Plan de reorganización de la Federación Provincial Campesina.

- 3.º Necesidad de hacer centros de trabajo provinciales o comarcales... 4.º Orientación que debemos seguir los campesinos... 5.º Medios de propaganda y enseñanza elemental...

En espera de vuestra contestación, quedamos fraternalmente vuestros y de la causa.

Por la Comisión organizadora.—Blas Jiménez; Pedro Algaba. Córdoba, 1.º de marzo de 1931.

Para los compañeros Puigdemont y «Un tipógrafo»

He leído vuestros artículos sobre organización de las Artes Gráficas y me place que se desperten las ansias de mejoramiento...

Vuestro llamamiento y apreciaciones tienen origen en la apatía general del proletariado gráfico, apatía que les condena a vivir en una miseria dorada...

Pero la federación de industria vale la pena de que se estudie y que se hagan los trabajos necesarios para su implantación.

En la capital, la organización puede ser un hecho, pero tenemos que luchar para organizar las provincias y comarcas de la región.

En los grandes centros industriales el coste de la vida es de un 15 a 20 por 100 más caro que en Barcelona...

Pues bien, todas estas cosas y otras muchas podrían evitarse con una buena organización, de momento regional...

Por mí no perdería un momento y quedo a disposición de los que por su amor a la organización quieren dar el primer paso.

R. BUESO Sabadell, 4 marzo 1931.

CONVOCATORIA

A TODOS LOS OBREROS MARINOLISTAS

Se convoca a todos los obreros marinolistas a la reunión que se celebrará hoy, viernes, a las tres y media de la tarde...

EL COMITE DE HUELGA

Cobradores y Mozos del Comercio de Barcelona

Ya está aquí el tío Paco con la rebaja en la mano.

Al comentar nuestra última asamblea en SOLIDARIDAD OBRERA, decía que arrancaríamos carotas...

No obstante, estaremos ojo avizor, para acudir si se intentase surcar algún plantel de mala semilla...

Creemos haber dicho lo suficiente para que no se llamen a engaño los individuos que querían ir tirando del machito...

Señores, vuestra misión ha terminado; habéis enseñado demasiado la cola en los Comités Paritarios...

Siempre se pesca algo. Compañeros mozos y cobradores del comercio de Barcelona...

A todas las maquinaciones que cuatro desgraciados se prestan, seguramente por conducto de nuestros explotadores...

Compañeros, debemos acudir a nuestra próxima asamblea y demostrarles que no queremos retrotraernos a lo arcaico...

Mendigando, camaradas, no se consigue nada; hay que exigirlo. Hay que dar paso libre a los hombres que desinteresadamente quieren luchar...

Para llevar a cabo todos estos trabajos, hay que organizarnos y, después, sin duda alguna, lograremos más respeto...

Siendo así, cumplir como hombres conscientes de nuestros derechos y deberes...

Un telegrama y una rectificación. «Obreros talleres Barceloneta y San Andrés Maquin' ta Terrestre y Marítima en número de mil cuatrocientos...

«Obreros talleres Barceloneta y San Andrés Maquin' ta Terrestre y Marítima en número de mil cuatrocientos...

«Empleados técnicos y de administración talleres Barceloneta y San Andrés Maquinista Terrestre y Marítima...

Nos ha visitado un grupo de los obreros aludidos protestando que en su nombre y sin previa consulta...

Lo que interesa a los trabajadores es que la casa cumpla debidamente con ellos, y que para representarlos en algún asunto se les consulte antes...

DE ACTUALIDAD

El despertar de los ferroviarios

Acogidos por un profundo malestar los esclavos del carril pugnan por sacudir el marasmo y el acobardamiento en que están sumidos desde aquella mal lograda huelga de 1911...

La última ofensa alcanzada gracias a la Comisión ejecutiva del Sindicato Nacional Ferroviario...

Para protestar de tamaña vejación y también de un caso local respecto a cédulas personales...

Al sábado siguiente y a la misma hora, reuniéronse nuevamente igual número de obreros del carril para escuchar la solución de los representantes...

Alf acudieron los ferroviarios como un solo hombre, menos el socialista. Soto, proponente de la Comisión que había de ir a Madrid...

El resultado de la protesta fue rápido y satisfactorio. La prensa local pública hoy lunes el siguiente telegrama que lo demuestra.

«Ministerio Fomento a Gobernador civil, se ha comunicado a las Compañías de M. Z. A. y Andaluces den instrucciones a sus representantes...

¡OBREROS! Purgad a vuestros hijos Purgad a vuestras esposas Purgad vosotros mismos con el famoso purgante «Sucre de Maduixes»

carezo a V. E. ordene agente apremio cumpla acuerdo Diputación levantando dicho recargo.

Ante el entusiasmo por el triunfo rápido con sus propias fuerzas, cosa que no habían conocido dejando sus propias cuestiones...

¡Hora era ya que los esclavos del carril, despertaran de la modorra que les convierte en rebafío de malos pastores...

El acuerdo de un frente único ferroviario, lo que va a dar lugar a un Sindicato Único Ferroviario...

Se han cansado de dormir a la sombra de un partido que tantas veces les ha llevado al engaño...

Si, despiertan y se encaminan por la senda de las positivities, por donde aprenderán a caminar sin andaderas...

La reunión del día 24 de febrero, será para los ferroviarios, al avenir de una nueva vida...

Ahora nosotros, los que siempre estuvimos convencidos que sus tácticas políticas fueron equivocadas...

V. GOMIS BERNANDEZ.

COOPERATISMO

Un grupo de jóvenes estudiantes del cooperatismo ansiosos de proporcionar a la clase obrera de Girona...

Era de desear que alguien tomase la iniciativa, como lo han hecho estos amigos, de crear una buena cooperativa...

Es digno de encomio el que estos fieles intérpretes de la manumisión de los productores estén trabajando donadamente cada día...



